

# Le pèlerinage à Saint-Laurent

Depuis longtemps, la visite de certains lieux de dévotion tenus pour sacrés, ou pèlerinage, est effectuée par les croyants de plusieurs religions. Certains endroits sont plus connus que d'autres, comme Lourdes (France), Saint-Jacques-de-Compostelle (Espagne) et l'Oratoire Saint-Joseph (Montréal) pour les catholiques; La Mecque (Arabie Saoudite) pour les musulmans ou le Temple de Salomon (Israël) pour les gens de confession juive. Il est à noter que les pèlerinages à Jérusalem sont pratiqués autant par les gens de la religion chrétienne que musulmane et juive.

La Saskatchewan ne fait pas bande à part puisqu'elle a aussi ses lieux de pèlerinage. L'un des plus importants est Saint-Laurent de Grandin, situé près de Duck Lake.

## L'établissement

C'est en 1871 que commence l'histoire de Saint-Laurent. Cette année-là, le père Alexis André y fonde une mission, car il espère que les Métis de la région abandonneront leurs campements saisonniers afin de se rassembler autour de lui. En quelques années, Saint-Laurent devient un centre spirituel et éducatif pour les Métis. En 1881, mademoiselle Onésime Dorval prend en charge l'école de la mission et, en 1883, huit religieuses viennent y ouvrir un couvent.

## Les débuts du culte

En 1879, un nouvel arrivant, le frère Piquet, découvre le petit ruisseau qui fournit l'eau à la mission. Tout dans cet endroit lui rappelle la grotte miraculeuse de Lourdes (en France) dont il est originaire. Dès cet instant, le ruisseau deviendra un lieu de prière prisé par les religieux de la petite mission qui y ajoutent bientôt une icône de Notre-Dame-de-Lourdes.

## Un miracle

Quelques années plus tard, un Métis de la région, Charles Nolin, vient chercher de l'eau miraculeuse de Lourdes chez les religieuses de Saint-Laurent. C'est que depuis plusieurs années son épouse crache du sang et se plaint de douleurs à la poitrine. Le frère Piquet ajoute aussi qu'une dévotion de neuf jours à Notre-Dame-de-Lourdes aiderait certainement à la guérison de sa femme. Charles Nolin quitte la mission en promettant de payer une statue pour la grotte de la mission (située près du ruisseau) si son épouse guérit. Et c'est ce qui arrive. Madame Nolin est guérie et son époux fait don à la mission d'une statue de Notre-Dame-de-Lourdes.



*Statue de Notre-Dame-de-Lourdes à Saint-Laurent  
Source : Archives provinciales de l'Alberta*



*La mission de Saint-Laurent, quelques années après son abandon par les Métis en 1885.  
Source : Archives provinciales de l'Alberta*

## Le pèlerinage

En 1892, la mission est abandonnée et tombe bientôt en ruines, mais ce n'est pas la fin de Saint-Laurent. En effet, le frère Célestin Guillet s'intéresse de plus en plus à l'endroit après avoir été semble-t-il guéri d'une blessure à la jambe lors d'un pèlerinage à la petite grotte de l'ancienne mission. Quelques années plus tard, établi à Fish Creek, le frère Guillet va à Saint-Laurent régulièrement afin de réparer les lieux. Il initie le premier pèlerinage en août 1905 et 500 personnes répondent à l'appel.

## Le début d'une tradition

Bien qu'au début il attire surtout des Franco-Canadiens et des Métis, c'est bientôt des catholiques d'origines diverses (Canadiens anglais, Polonais, Ukrainiens, Premières nations, etc.) qui se dirigent vers Saint-Laurent à la mi-juillet pour prier Notre-Dame-de-Lourdes. Vers 1936, on construit même une petite église en rondins sur le site. Bientôt, on ajoute aussi un chemin de croix et des petites cabanes blanches près de la grotte. Elles permettent ainsi aux pèlerins d'aller se confesser (demander pardon) avant de commencer leurs dévotions. En 1990, la petite église de Saint-Laurent est détruite par un incendie. Il faudra attendre 1995 avant qu'elle ne soit reconstruite.

## Le pèlerinage aujourd'hui

Bien qu'il ait perdu de son importance depuis quelques décennies, le pèlerinage de Saint-Laurent existe encore de nos jours. Chaque année, à la mi-juillet, c'est quelque 5 000 pèlerins qui se rendent à la petite grotte pour se recueillir devant la statue de Notre-Dame-de-Lourdes.



Voiture des pèlerins de Saint-Laurent en 1925

Source : Archives provinciales de l'Alberta

## Activité 1

Avec les élèves, faites une liste des divers endroits où l'on fait des pèlerinages dans le monde, et ce, peu importe la confession ou la religion. Ensuite, demandez aux élèves de les situer sur une carte du monde.

## Activité 2

En groupe de deux, les élèves doivent faire une recherche sur un lieu de pèlerinage (assigné ou non par l'enseignant). Ils présentent ensuite devant la classe les résultats de leur recherche en faisant ressortir ce qu'ils ont appris au sujet de la géographie et de l'histoire de ce lieu, du groupe religieux qui y fait un pèlerinage, du fondement de celui-ci (miracles, apparitions, etc.) et de son importance pour les croyants qui s'y rendent.

Voici quelques idées de sujets : Jérusalem (christianisme, islam et judaïsme), La Mecque (islam), Rome (christianisme), Mont Fuji (shintoïsme), Tibet (bouddhisme), Saint-Jacques-de-Compostelle (christianisme), la source du Gange (hindouisme), etc.

## Bibliographie

Gareau, Laurier. « Le pèlerinage de Saint-Laurent en Saskatchewan ». *Revue historique*, vol. 19, no 1 (sept. 2008). p. 5-8.

Lavigne, Solange. *Kaleidoscope : Many Cultures – One Faith. The Roman Catholic Diocese of Prince Albert 1891-1991*. Prince Albert, Diocese of Prince Albert, 1990, p. 190-192.

« Pèlerinage de Saint-Laurent ». Dans *Le Musée virtuel francophone de la Saskatchewan* [en ligne], [s.d.]. [http://musee.societehisto.com/pelerinage\\_de\\_saint\\_laurent\\_n384\\_t741.html](http://musee.societehisto.com/pelerinage_de_saint_laurent_n384_t741.html)